

PECTORAL 'SAN AMBROSIO'

Soberano contra Toses Rebeldes Gripas y Catarros.

Producto de los Laboratorios J. G. B.

DIRECTOR PROPIETARIO
EMILIO CORREA URIBE
TELEFONO 2-6-6

Aparece todas las tardes, el primero con las últimas noticias.

EL DIARIO

ADMINISTRADOR
JUAN HURTADO C.

Se edita en la Tipografía "Variedades". Talle res propios.

Calle 18. Carreras 69-70

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, MIERCOLES 29 DE MAYO DE 1935

NUMERO 1899 — AÑO VII



Don José Henao Arango

¿Será cambiado el actual alcalde municipal, señor Henao Arango? Este funcionario declaró que "en su derecho estaban porque la oficina no era de él"

"El Corresponsal de 'La Patria' en esta ciudad, señor Aguayo, en la información que envía hoy para su periódico, dice que vienen circulando versiones — que se escucharon ayer mayormente — de que sería cambiado el actual alcalde municipal, señor Henao Arango y dice más que el origen de ello obedece a la dificultad presentada en días pasados al señor Cano, Tesorero Gerente, para posesionar de ese cargo. Como es sabido tanto el H. Concejo, como quienes entendieron el problema dieron plena razón al Sr. Alcalde, puesto que este apenas estaba obediendo un postulado legal, un claro mandato que dicho funcionario practicó con toda la razón, hecho éste que nosotros gustosamente apuntamos, pues queremos hacer plena declaración de justicia ante un funcionario que no ha sido ni un momento de nuestra devoción.

El señor Alcalde fue interrogado ayer por el señor Aguayo y al preguntársele, por lo que hubiere de verdad en el asunto, el señor Henao Arango contestó con marcado sarcasmo: "Desde ayer oigo decir que me van a reemplazar. En su derecho están porque esto no es mio". (Y relata a mandíbula batiente).

Por lo demás nosotros estuvimos oyendo anoche en ciertos mentideros de 'Blanco y Rojo' que la versión del cambio del Alcalde tenía fundamento en el hecho de que la Gobernación pensaba hacer varios cambios, pasadas las elecciones para representantes y que en caso de que el Sr. Henao Arango no continuase en ese puesto, sería reemplazado por uno de los señores Guillermo Londoño Villegas, Jaime Mejía Marulanda o Luis Eduardo Gaviria Ángel. Mantendremos informados a nuestros lectores acerca de todo esto.

Por segunda vez tienen lugar ahora las audiencias en el sonado proceso de "El Aserradero"

Defiende al procesado Ricardo Marín el doctor Mariano Jaramillo. Hoy empezó a hablar el Fiscal, doctor Israel Cardona. El veredicto fue injusto la primera vez.

EN LOS DIAS

19 a 24 de Mayo de 1932, en el Juzgado Superior, en un entonces a cargo del Dr. Enrique García H., se efectuó en esta ciudad el ciclo de audiencias en el sonado

proceso por el crimen de "El Aserradero" cuyos detalles damos en otro lugar. Nosotros hicimos en ese entonces la más completa relación del caso y durante esos días nuestro periódico circuló con el lujo de sus deta-

Hoy a las 4 se reanudan las audiencias en proceso Zawadzky. No interviene Montalvo.

Nombrados supernumerarios para el consejo electoral de Cundinamarca.

Nuevo gobernador. Juan Pabón Peláez continúa muy grave. Un depósito de herramientas en poder de particulares. Se activa la solución de una huelga. Varios.

Bogotá 28.

(De nuestro servicio especial).

— Intempestivamente se retiraron del cargo de consejeros electorales de Cundinamarca, los Dres. Uribe Cualla y Clodomiro Forero Vargas. Los liberales en una constancia que dejaron, manifiestan que los cargos que hicieron los señores conservadores antes de retirarse son infundados totalmente. Como la corporación hubiese quedado sin el quorum legal, violándose en esta forma triviales disposiciones legales, por parte de los consejeros conservadores, inmediatamente se dirigieron al grupo de delegados presidenciales, dándoles cuenta y sus plicándoles que designasen los supernumerarios. Los delegados presidenciales entonces resolvieron que se llamase al suplente del Dr. Forero Vargas y nombraron como reemplazo de Uribe Cualla a Alberto Zuleta Angel. El Dr. López aprobó lo dispuesto por los delegados y así se hizo.

Hes. El veredicto fue declarado injusto y el proceso volvió hasta la Corte Suprema de Justicia, y de allí que el Tribunal haya convocado otro jurado para decidir de este asunto.

NUEVO JURADO

Integran el nuevo jurado de hecho los siguientes señores: Dr. Pablo Baena, Dr. Antonio Campo, Don Elias Botero G., Don Pedro José Gaviria y Don Alfonso González. [El anterior estaba formado así: Dr. Julio Restrepo Toro, Don Francisco Idárraga, don Ramón Villegas, don Alberto Cuartas y don Luis Carlos Sánchez, quienes condenaron a Ricardo Marín, a sufrir la pena de 20 años de presidio y las accesorias consiguientes.

DEFENSOR Y VOCERO

Fue defensor del procesado el doctor Roberto Acebedo Gómez, connotado criminalista caldense, hoy encargado de un Juzgado del Circuito en Manizales y como vocero el doctor Mariano Jaramillo, conocido abogado de Armenia, quien es hoy el defensor único del Sr. Marín. Actuó como Secretario don Rafael Henao, quien actúa hoy. Hoy es Juez Superior don Jesús María Echeverri y Fiscal el Dr. Israel Cardona.



Dr. Marco A. Aull

— El Dr. Gabriel Caicedo Arroyo, Gobernador del Cauca, presentó su renuncia irrevocable, en vista del fracaso que tuvo su disidencia en los comicios el domingo pasado. El Dr. López encargó de la gobernación al Secretario de Gobierno, Dr. Miguel Fernández.

— Llegó un delegado de la Liga de las Naciones, solijetando modo de que sean recibidos en Colombia 24.000 juicios alemanes, que quieren establecerse en este país, huyendo al Sr. Hitler, quien los desterró de su patria.

LECTURA DE PIEZAS

Fueron leídas hoy a petición de las partes las principales piezas del proceso y se leyó también la vista fiscal, el concepto del fiscal de ese entonces que lo era el Dr. José Luis Echeverri. Tomó la palabra el fiscal y dijo que se leyera la sentencia de la Corte Suprema en la cual se ordena la revocatoria y así se hizo. Terminada la lectura de esta pieza el doctor Cardona inició su peroración, que terminó a las 4 de la tarde, para continuarse la audiencia hoy a las 8 y media de la mañana. Posiblemente hoy mismo podamos informar a nuestros lectores sobre el curso de este sensacional proceso.

La audiencia de esta mañana

Esta mañana terminó su peroración en este sensacional proceso el doctor Israel Cardona y empezó la suya

— Sentidísimo ha sido el fallecimiento del Dr. Arturo Quijano, intelectual muy apreciado, historiador y últimamente asesor de la cancillería, puesto en el cual se distinguió por sus grandes conocimientos. El gobierno nacional dictó un extenso decreto de honores a su memoria.

— El Dr. Espinal ha sido encargado de la secretaría de Gobierno de Cundinamarca, mientras dura la ausencia del Dr. Juan Pabón Peláez, quien se ha visto obligado a salir de la capital en busca de un clima mejor para su quebrantada salud.

— Han continuado en Barranquilla las conversaciones entre el Ministro de Industrias y los Jefes de los navieros para solucionar el problema de la huelga ya muy larga, que se presentó entre esos señores. El Ministro ha prometido mediar con el Sr. Presidente López para que éste dé la última solución al conflicto.

— A las 4 de la tarde de hoy se continúan las audiencias en el célebre proceso Zawadzky y durante él se dará lectura a las conclusiones del informe que rinden los médicos de la oficina central de Bogotá, acerca del peritazgo entre los informes de los médicos legistas de Cali y los profesionales de Bogotá. Dres. Jiménez López y Edmundo Rico. También se anuncia que durante la audiencia de hoy habrá el nuevo acusador parti-

el defensor del procesado Dr. Mariano Jaramillo, quien inició su peroración con una interesante cita histórica y continuó luego desarrollando su tesis, después de advertir que él no era literato y que por lo tanto no podría ser su peroración muy agradable.

Continúa manifestando que Ricardo Marín ha sido una verdadera víctima de la injusticia durante su ya muy larga prisión y analiza de paso algunas declaraciones que tacha de inverídicas y de absurdas.

El doctor Jaramillo habló hasta avanzadas horas de la mañana y el señor Juez convocó a los jurados para continuar debatiéndose este sensacional proceso hoy a las 2 de la tarde.

MAÑANA

daremos detalles íntegros sobre la sesión de esta tarde y sobre la que posiblemente tendrá lugar también mañana. El público numerosísimo continúa llenando las barracas y hay en todos los asistentes enorme interés por conocer el fallo que se dará en este intrincado asunto.

CRONISTA.



Don Jorge Zawadzky

cular de la familia Mejía Marulanda, Dr. Manuel Ocampo ex alcalde de Manizales, quien reemplazará al Dr. Montalvo. Igual entusiasmo al de los primeros días hay para las audiencias de hoy.

— En la hacienda de "El Molino" propiedad de los señores Escallón, se encontró un depósito de herramientas, pertenecientes al departamento, que valen más de 40.000 pesos; este encuentro fue hecho por el Ingeniero Telles y ellas pertenecían a la carretera de Madrid a Subachoque. Interrogado sobre el asunto, el Dr. Plinio Mendoza Neira, contra lo general de la república, afirmó que las herramientas y las maquinarias estaban en una excelente condición, y que ella se habían quedado de la obra de Cambao, porque diz que en tiempos pasados el departamento las dio en préstamo a los señores Escallón. Se habla en los círculos de una retención indebida, que se investiga cuidadosamente.

— Terminaron los escrutinios en el Magdalena y se expidieron las credenciales a los diputados.

CLINICA 'CARVAJAL'

Salió ya totalmente resuelta de sus novedades de salud la distinguida dama doña Josefina Rojas de Robledo, esposa de nuestro amigo don Antonio Robledo y quien había sido sometida a una delicada intervención quirúrgica.

Salió también el señor Julio Ramón Ochoa, quien estaba en tratamiento en la Clínica.

Acaba de llegar un gran surtido de vidrios planos. Droguería de Jorge Gutiérrez.



DESPUES DEL BAÑO

Una fricción con AGUA DE COLONIA es un gran reactivo para el cuerpo.

BAY-RUM es la loción ideal para el cabello.

DE VENTA POR:

Almacén de Licores, Enrique Arias A. Carrera 89 Calles 16 y 17.
 Droguería de Jorge Garcés B.
 Marulanda Ramírez.
 Droguería "OTUN".
 Droguería "COLOMBIA"
 Alfonso Mejía M. & Co.
 Francisco y Alfonso Grissales.
 Cuartas Hermanos.
 Estanco Principal y todos los Estancos del Departamento.



No olvide

usted

que

"EL DIARIO"

es

el

periódico

de

Pereira

Suscribase,

Anuncie,

Léalo.

Teléfono 2 6 6

Como mandaban los conservadores.- Lo que nos espera si estos triunfan.

Para que los liberales sepan qué se les espera si triunfan los conservadores, damos una muestra de cómo mandaban los señores de la hegemonía cuando eran amos y dueños de vidas y haciendas liberales. No vaya a creer ninguno de nuestros amigos que los del conservatismo se hayan mejorado con los años, como dicen que les pasa a los dioses viejos. Son los mismos.

Esto lo hacían los conservadores:

Después de firmado el tratado de Nerlandia, el gobierno conservador, encarnado en la figura de José Joaquín Casas, entonces ministro de Instrucción, quiso fusilar al General Rafael Uribe, como consta del documento que va enseguida. El muestra la "nobleza" conservadora. Y gracias a la nobleza del General Juan B. Tobar, no se cometió el crimen:

Este telegrama, establece la plena certidumbre acerca del cable del ex ministro Casas, con la orden de fusilar al General Uribe:

"Panamá, Noviembre 21 de 1902.

Señor Director de "El Comercio del Sur".

Manizales.

En el número 126 de su periódico vi publicado un telegrama que el ministro de Instrucción pública, Casas, dirigía al Gral. Pompilio Gutiérrez, con fecha 17 de octu-

bre último. Tal despacho contiene una alusión a mí, que fue escrita seguramente con el deliberado propósito de dañarme; y debo manifestar a usted, por ahora, que tanto el Gral. Gutiérrez que autorizó esa publicación, como Casas, que la suscribió, carecen de autoridad moral en estos asuntos para juzgarme. El primero abandonó esta plaza en momentos de supremo peligro, por causas que aún se ignoran, emprendiendo luego, quizás con el fin de justificar su conducta, una propaganda de deslealtad contra aquél de quien sólo recibió manifestaciones de aprecio. El segundo no registra en su hoja de servicios a la causa conservadora, sino el famoso telegrama en que le ordena al Gral. Juan B. Tobar, militar pundonoroso y valiente, que no ciese espada para cometer infamias, el juzgamiento injustificable en consejo de guerra verbal, del Gral. Uribe Uribe, después del Tratado de Nerlandia. Felizmente los

sucesos políticos que se cumplen hoy en Panamá, dirán quién sirve con más lealtad y eficacia a su causa, si el ministro capitolino, que no ha sabido afrontar un peligro por su partido, o el soldado que por medio de todo género de dificultades y amarguras, lucha y mantiene permanentemente la oferta de su vida en defensa de sus ideas.

Ruego dar publicidad a este telegrama.

"Victor Manuel Salazar"

Del periódico "La Correspondencia" del 24 de Abril de 1894, tomamos:

El General Gabriel Uribe cuya prisión se prolonga demasiado, pidió hace pocos

días al gobernador que se le diera la libertad, pues que no se indicaba siquiera por qué se le había privado de ella, y obtuvo del funcionario oficial la siguiente respuesta telegráfica: "Para resolver sobre su libertad, aguardo carta del presbítero Aguilera". Este eclesiástico es el Cura de Palmira, ciudad en donde ejerce grandísima influencia política como amigo del gobierno.

Así era como mandaban los conservadores! Para disponer de la libertad de un liberal se necesitaban "cartas del presbítero Aguilera". Era la república conservadora....

Todo pasa de moda menos el Bombón Colombina.

ALMACEN COLOMBIA

Acaba de recibir más completo surtido de Sombreros finos para caballero.

Frente al Almacén de Licores.

Almacén Colombina

Veinticinco clases de finos fabrica "Colombina", precios y condiciones de venta solicítelos a Velasco.

Sorteo Conquistador

Premio mayor

\$ 100.000.00

Jugará el 12 de octubre de 1935.

LOTERIA DEL VALLERIANO

La única del país que repite el sorteo. Siempre decimos quién gana el mayor.

CURATIVO PULMONAR ROMAN

es lo que usted NECESITA para curarse la

Gripa — Tisis — Bronquitis.

Solicítelo en todas las farmacias.

LABORATORIOS ROMAN, S. A

CARTAGENA.

Agente en Caldas,

HORACIO JARAMILLO S.

MANIZALES.

Fábrica de dulces "COLOMBINA"

Precios iguales a los demás y calidad insuperable.

Agente para Caldas SIMON VELASCO.

EDITORIALES

DIA A DIA

Celos torpes

Nuestro apreciado colega manizaleño «La Voz de Caldas» a cuyo frente figura Eudoro Galarza Ossa, periodista que tiene un nombre consagrado ya en los fastos del diarismo caldense...

tual del departamento, sólo se ha tenido en mira aquello que interese a Pereira y que por eso se gastan unos pesos en la construcción y en el trazado de la vía que de Marsella viene a Nacederos.

Hemos sido amigos siempre de todas las obras públicas y mucho más de las carreteras. Fue así como aplaudimos el gesto magnífico del Dr. Mejía Marulanda, cuando anunció profusamente que iba a la Gobernación y que empezaba su afán cotidiano por declarar que la vía de Manizales al Rio Magdalena se llevaba todos sus entusiasmos...

Galarza Ossa se da en su artículo a comentar la memoria del Sr. Secretario de Obras Públicas, Dr. Carlos Gónima, manizaleño raizal y manizaleño porque a esa ilustre ciudad está unido y está unido por aquellos vínculos admirables de que nos habló el estilista francés "por los del vaivén de las cunas y por los de la inmovilidad de los sepulcros".

El Sr. Dr. Mejía presta su apoyo a la obra de la carretera Nacederos Marsella, porque el doctor Mejía —a diferencia de algunos de sus antecesores, de cuyos nombres no queremos acordarnos— tiene un altísimo concepto sobre la integridad departamental y sobre la justicia retributiva.

Un grosero y rudo ataque en forma de asalto cometieron a noche varios agentes de la seguridad. Nuestra protesta.

A las ocho de la noche en el Café «El Águila Negra» situado en la esquina de la carrera 10, cruce con calle 16, administrado por el señor Misael Ochoa, llevaron a cabo un asalto salvaje, burdo y grosero cuatro sujetos pertenecientes a dicho cuerpo de la seguridad de la policía...

Queremos hacer resaltar la conducta de un polizonte de esos de apellido Arango, perro de la peor clase traído de Santa Rosa, para hacerlo aquí guardián del orden, quien fue el que mayor bellacuría gastó en el estúpido atropello de anoche, que por el triunfo del liberalismo y bien está que tribute su homenaje al Sr. Gobernador...

De todo su Editorial que nosotros hemos leído con sorpresa y con no disimulada indignación, solamente hay un párrafo que nos entusiasma y con el cual queremos rematar estas líneas, por que él sintetiza un anhelo de justicia, no solo por parte del editoralista, sino de todo el mundo que participa de ese gran deseo...

pero no termina aquí lo grave si se tiene en cuenta que del establecimiento se ha perdido una gran cantidad de dinero y que además, de la confusión y del desorden se aprovecharon unos ladrones, para llevarse otros objetos entre ellos dos taburetes.

desonra esa institución y que habla muy mal de nuestro gobierno municipal. Las cuatro o seis personas que había en el café lo graron salir asustadas y horrorizadas por una puerta que afortunadamente se abrió a tiempo...

El señor Ismael Cadavid, quien manifestó que no atropellaran en esa forma a un niño, cuyo padre ya no estaba presente, también lo atropellaron ignominiosamente y así atropellado ordenaron su conducción a la cárcel.

Esta protesta del señor Ochoa, quiere que suba hasta el señor Alcalde Municipal para que el averigüe lo sucedido y proceda a castigar a los responsables. Pero si el señor Alcalde no interviene, entonces que llegue nuestra queja hasta el mismo señor Gobernador.

MISAELO OCHOA Administrador del Café «Águila Negra»

Anoche estuvo de incógnito en esta ciudad el Ministro de Guerra. Viajó a Manizales en un automóvil expreso de la línea de «La Patria».

Anoche fuimos informados telefónicamente de que en las oficinas de «La Patria» se encontraba el señor Ministro de Guerra, doctor Marco A. Aull, quien aguardaba allí un carro que le condujera expreso a Manizales.

El señor Ministro de Guerra estuvo en días pasados entre nosotros y ahora hace un nuevo viaje, casi en condiciones tan raras como las de la primera vez.

Nadie sabe a ciencia cierta que obedezcan estos viajes del Dr. Aull, que han llamado la atención a todo el mundo.

TIENE SU CALZADO ROTADO? DAÑADO? INSERVIBLE

Mándelo ahora mismo a la Zapatería «La Fortaleza» de José L. Tirado R. (Chano) Carrera 94 En seguida del Expreso Colombiano La única reforma en perfección.

Papel de colgadura en lindos colores. Droguería de Jorge Gutiérrez.

Cafetería Colombiana

Calle 17. Carrera 11. Teléfono 7-5-9

Sorteo que verificará esta empresa el 12 de Octubre de 1-935, entre los consumidores de sus productos, a cambio de envolturas.

PRIMER PREMIO. Un Radio de la magnífica marca Pilot, el cual puede usted verlo en el Salón Edison.

SEGUNDO PREMIO. Un juego fino de porcelana para café.

TERCER PREMIO. Una elegante cafetera; y

CUARTO PREMIO. Dos termos finos.

Consuma usted «Café Monarca» y «Café Pirata» en cuya elaboración se emplea el mejor grano que produce el Departamento de Caldas.



ALMACEN DE LICORES ENRIQUE ARIAS A.



El más viejo. El mejor Whisky. «Cabaño Blanco»

Acaba de llegar al

Almacén Eléctrico

Un variado y completo surtido de materiales eléctricos de toda clase, calidad y procedencia, continúa con todo éxito la venta de las famosas cocinas eléctricas marca «Universal».

Unico vendedor el ALMACEN ELECTRICO de MANUEL VILLIGAS